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Finais do Campeonato Cerqueirense 2025 
acontecem neste sábado

As fi nais do Campeonato Cerqueirense estão marcadas para o próximo sábado, 31 de maio, no Estádio 
Municipal Jacob Maran. O público pode esperar partidas emocionantes, com equipes determinadas a 

conquistar o título em suas respectivas divisões. 
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BOM JESUS DO SUL

Helio Surdi cumpre 
agenda em Curitiba 
em busca de 
recursos para o 
município

Foto: Milena Ruschel/RT3 Play
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Frente Parlamentar recebe demandas de 
comerciantes de materiais de construção

A Assembleia 
Legislativa do Paraná 
promoveu um encontro 
com representantes dos 
varejistas de materiais de 
construção nesta terça-
feira (27) pela manhã, no 
Salão Nobre da Casa de 
Leis. Diversos deputados 
participaram da reunião, 
que buscou ouvir as 
demandas do setor e 
promover avanços.

O primeiro-secretário 
da Assembleia Legislativa 
do Paraná e coordenador 
da Frente Parlamentar 
do Segmento de 
Materiais de Construção, 
Gugu Bueno (PSD), 
comandou o encontro. 
Segundo ele, essas 
frentes parlamentares 
que possibilitam essa 
aproximação ao Poder 
Legislativo. “Nessa 
reunião de hoje vamos 
debater esse segmento, 
as dificuldades do 
momento eles vão nos 
apresentar algumas 
sugestões para que nós 
possamos avançar. A 

ideia deles é criar um 
projeto de lei que busque 
estabelecer no Paraná a 
cesta básica do material 
de construção”.

“Nós estamos 
tentando reivindicar 
junto aos deputados 
melhores condições para 
o nosso setor, como 
melhores condições 
de financiamento para 
maquinários. Outro 
ponto em questão é 
que descobrimos que 
o IBS para materiais 
de construção na nova 
reforma tributária 
ficou 50% a maior do 
que o imposto para a 
construção, o que vai 
penalizar os mais pobres, 
uma vez que 47% das 
residências no Brasil 
são inadequadas para se 
habitar. Nós vemos que o 
nosso setor de materiais 
de construção, o setor 
varejista, ficou à margem 
da nova reforma e nós 
temos que buscar uma 
equiparação”, destacou 
Ademilson Milani, 

presidente da Associação 
dos Comerciantes de 
Materiais de Construção 
(ACOMAC Curitiba) e do 
Sindicato Intermunicipal 
do Comércio Varejista de 
Materiais de Construção 
no Estado do Paraná 
(SIMACO), proponentes 
da minuta do projeto de 
lei.

Ele também afirmou 
que a manutenção da 
isenção tributária para 
os materiais básicos 
de construção é uma 
medida justa, necessária 
e estratégica para o 
Brasil. “Ela viabiliza os 
programas sociais de 
habitação, incentiva 
o desenvolvimento 
econômico, contribui 
para a redução do 
déficit habitacional 
de 6.215.313 
domicílios e fortalece 
a competitividade do 
setor da construção civil 
brasileiro”.

Outros deputados 
também participaram 
do encontro. “Nós temos 

aqui três senadores, um 
deles tem que encampar 
essa ideia, levar isso 
ao Senado. E, se não 
mudar isso, pelo menos 
minimizar”, destacou 
Alexandre Amaro 
(Republicanos). Batatinha 
(MDB) disse que “quando 
falamos cesta básica, a 
gente abraça porque é 
destinado às pessoas 
que mais precisam, 
né? Quantas e quantas 

pessoas precisam, 
também, dessa sexta 
base de material de 
construção”.

Adão Litro (PSD) 
destacou que os 
deputados estão à 
disposição e que a 
Assembleia vai buscar 
soluções. Marcia Huçulak 
(PSD) se comprometeu a 
iniciar um diálogo com os 
senadores.

“Toda segunda-feira 

realizamos na Casa 
Civil uma reunião sobre 
os projetos. Então, ele 
chegando lá, vamos 
defendê-lo”, prometeu 
o deputado e líder do 
governo, Hussein Bakri 
(PSD). O deputado Marcio 
Pacheco (PP) também 
participou e colocou seu 
mandato à disposição 
para defender a causa.

GERAL.

Encontro, promovido pelo 1º secretário da Assembleia, deputado Gugu Bueno (PSD), ocorreu na manhã desta 
terça-feira (27), no Salão Nobre do Poder Legislativo.

Maio Amarelo: propostas apresentadas na Assembleia buscam 
trazer mais segurança no trânsito

O mês de maio é 
marcado pela campanha 
Maio Amarelo, 
movimento mundial de 
conscientização para 
redução de acidentes de 
trânsito.

As ocorrências de 
trânsito não só trazem 
perdas humanas e 
dor para as famílias 
envolvidas, como também 

representam um custo 
milionário para o poder 
público.

Engajada com 
a segurança dos 
catarinenses, a 
Assembleia Legislativa 
está comprometida com 
o debate e a criação de 
projetos para reduzir 
acidentes e salvar 
vidas.  E a atuação dos 

parlamentares não se 
restringe aos centros 
urbanos, responsáveis 
pela maioria dos óbitos. 
Temas apresentados 
no Parlamento incluem 
rodovias, estradas rurais 
e os meios de transporte 
elétricos.

Rodovias
Uma das propostas 

estabelece a instalação 
de rampas de escape 
em trechos críticos das 
rodovias. O autor do 
projeto, deputado Altair 
Silva (PP), explica que 
a medida pode salvar 
vidas ao oferecer uma 
alternativa segura 
para motoristas que 
enfrentam falhas nos 
freios, especialmente em 
descidas perigosas.

“As novas rodovias 
ou os projetos 
de revitalização 
obrigatoriamente deverão 
contar com áreas de 
escape”, disse, citando 
casos em que motoristas 
de cargas pesadas 
enfrentam problemas 
mecânicos. “Santa 
Catarina é um estado 
com muitos declives e a 
presença destas áreas é 

uma segurança a mais 
para os caminhoneiros”.

Áreas rurais
Outro projeto de lei, 

de autoria de Altair e 
de Oscar Gutz (PL), tem 
como foco a prevenção 
de ocorrências nas 
regiões rurais. A proposta 
busca melhorar a 
sinalização e criar regras 
para evitar acidentes, 
protegendo aqueles que 
dividem as estradas com 
máquinas agrícolas, como 
tratores e colheitadeiras. 
“Queremos também 
proteger o produtor 
rural e nossa proposta 
busca trazer identificação 
correta onde há forte 
produção agrícola e 
trânsito mais intenso de 
veículos pesados”, afirma 
Gutz.

Veículos elétricos
O trânsito urbano 

lidera as estatísticas de 
acidentes com óbitos no 
estado. São nas avenidas 
e ruas das cidades que 
ocorrem mais da metade 
dos acidentes fatais, 
segundo a Polícia Militar 
Rodoviária (Pmrv). Diante 
deste cenário, o deputado 
Maurício Peixer (PL) 

propõe regulamentar 
pequenos veículos 
elétricos, como patinetes, 
bicicletas e ciclomotores, 
modelo de mobilidade 
cada vez mais presente 
no dia a dia.

“São transportes 
alternativos e eficientes 
onde o usuário não 
necessita de habilitação, 
A ideia é reforçar a 
segurança, com o uso 
de capacete, buzinas e 
respeito à sinalização. 
É preciso fazer tudo o 
que é necessário para a 
segurança no trânsito”, 
destaca o parlamentar.

Homens representam 
81% dos óbitos

Dados do Sistema de 
Informação da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES), 
atualizados nesta sexta-
feira (23), apontam que 
no período de 2020 a 
2024 ocorreram 7.333 
acidentes com óbito em 
Santa Catarina. Somente 
no último ano, as mortes 
aumentaram 11,6%, 
saltando de 1.356 para 
1.513 em rodovias e 
cidades catarinenses.

Em torno de 81% dos 
óbitos por acidentes 

de transporte terrestre 
envolveram homens, 
principalmente na faixa 
etária de 20 a 39 anos. 
A noite foi o período 
com maior incidência 
de acidentes (34,3%), 
seguida pela tarde 
(26,5%), pela manhã 
(21,9%) e madrugada 
(17,3%). Os sábados 
concentraram o maior 
número de ocorrências 
(1.504 sinistros).

O município de 
Joinville,com 18.569 
acidentes registrados 
entre 2020 e 2024, 
lidera as estatísticas em 
Santa Catarina seguido de 
Florianópolis (16.498) e 
São José (10.178).

Entre os motociclistas 
foram registrados 4.351 
internações e 534 mortes 
em 2024, sendo 479 
homens e 55 mulheres. 
Motoristas com 293 
vítimas fatais, pedestres 
(204), passageiros 
(181), ciclistas (181) e 
demais categorias (248) 
completam a estatística.



3Terça-feira, 27 de Maio de 2025JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

Governo libera R$ 150 milhões para construção de 
Casas da Mulher e complexos para idosos

O Governo do 
Paraná, por meio da 
Secretaria de Estado 
da Mulher, Igualdade 
Racial e Pessoa Idosa 
(Semipi), publicou nesta 
semana a Resolução 
Semipi nº 25/2025, 
que regulamenta 
a transferência de 
recursos financeiros 
aos municípios para 
investimento em obras 
que atendam políticas de 
direitos da mulher e da 
pessoa idosa. São mais 
de R$ 150 milhões para 
construções como a Casa 
da Mulher Paranaense, 
espaços para impulsionar 
a carreira das mulheres e 
promover o potencial e o 
protagonismo feminino, e 
complexos sociais para a 
população idosa.

A regulamentação para 
solicitação de recursos 
da Semipi é voltada 
para os municípios que 
têm interesse em obras 
para estes segmentos. 

As prefeituras precisam 
apresentar o projeto 
arquitetônico e a 
proposta de investimento, 
incluindo a demonstração 
de demanda no 
município, e como 
custearão a manutenção 
do espaço nos próximos 
quatro anos. A exceção 
é a Casa da Mulher 
Paranaense, cujo projeto 
é padrão e oferecido pela 
Semipi.

Os municípios 
poderão se candidatar 
à habilitação para o 
recebimento dos recursos 
até 30 de junho de 2025. 
Mais informações estão 
disponíveis, para os 
municípios, através do 
portal http://www.semipi.
pr.gov.br/obras.

POLÍTICA PARA 
MULHERES 

As obras voltadas à 
política para mulheres 
incluem a Casa da Mulher 
Paranaense, disponível 

para municípios acima 
de 10 mil habitantes com 
Organismo de Políticas 
para Mulheres (OPM); 
Espaços de Acolhimento 
para mulheres em 
situação de violência, 
para propostas de 
atendimento regional; e 
Centros de Referência 
de Atendimento à 
Mulher em Situação de 
Violência (CRAM) ou 
equivalente, disponível 
para municípios acima de 
20 mil habitantes.

“Para cada tipo de 
obra, seja construção, 
reforma ou ampliação, 
há um valor máximo 
possível de ser financiado 
pelo Estado. Caso o 
valor da obra ultrapasse 
esse limite, poderá 
ser considerada a 
contrapartida municipal”, 
explica a secretária da 
Mulher, Igualdade Racial 
e Pessoa Idosa, Leandre 
Dal Ponte.

POLÍTICA DA 
PESSOA IDOSA 

 Já os projetos 
voltados às políticas da 
pessoa idosa englobam 
Complexos Sociais 
“Cidade da Pessoa Idosa” 
ou outros espaços, como 
Centros de Convivência, 
Centros Dia, Unidades 
de Acolhimento e 
Clubes do Vovô, que 
estejam alinhados com o 
Programa Paraná Amigo 
da Pessoa Idosa.

DOCUMENTOS 
NECESSÁRIOS 

 A relação completa 
da documentação 
necessária deve ser 
acessada via Resolução. 
Para cada tipo de obra, 
há documentações 
específicas. Nos casos de 
investimentos em Casas 
da Mulher Paranaense e 
Espaços de Acolhimento, 
por exemplo, o município 
deverá comprovar a 
existência regular de 
Organismo de Políticas 
para Mulheres.

Os documentos 
relacionados nos artigos 
12 a 14 desta Resolução 
deverão ser inseridos 
em protocolo a ser 
aberto pelo município 
no sistema E-Protocolo. 
O município deverá 
protocolar conforme 
orientações do art. 16 
da Resolução. Dúvidas 
a respeito do conteúdo 
e procedimentos da 
Resolução podem ser 
encaminhadas para o 
email obras.semipi@
semipi.pr.gov.br.

GERAL.

Os municípios poderão se candidatar à habilitação para o recebimento dos recursos até 30 de junho de 2025.
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Se você acha que os maiores 
tesouros estão enterrados em 
ilhas perdidas ou em cavernas 
secretas, talvez seja hora de 
mudar essa visão. Na verdade, 
o maior cofre de riquezas 
do planeta está onde menos 
esperamos: no oceano. Estima-se 
que existam mais de 20 milhões 
de toneladas de ouro dissolvidas 
nas águas dos mares ao redor 
do mundo. Uma quantidade tão 

absurda que, se fosse possível 
extrair, cada pessoa na Terra 
poderia se tornar milionária.
Mas não se anime tanto 
assim. Esse ouro não está 
em barras, pepitas ou joias 
esquecidas. Ele está presente em 
partículas minúsculas, dissolvido 
quimicamente na água salgada 
dos oceanos, em concentrações 
tão pequenas que qualquer 
tentativa de extração, até hoje, 

se mostrou economicamente 
inviável. Para se ter uma ideia, 
cada litro de água do mar 
contém, em média, apenas 
0,000013 gramas de ouro. Ou 
seja, seria preciso processar 
bilhões de litros de água para 
conseguir uma única barra.
Desde o início do século 20, 
inventores, cientistas e empresas 
tentaram criar métodos para 
extrair esse ouro. Alguns até 

chegaram perto em termos 
teóricos, mas todos esbarraram 
no alto custo, na complexidade 
tecnológica e nos impactos 
ambientais que isso poderia 
gerar.
E não é só ouro. O fundo 
do mar também esconde 
quantidades impressionantes 
de prata, platina, cobalto, 
manganês, níquel, terras raras 
e outros minerais fundamentais 

para a indústria moderna. Isso 
sem contar os incontáveis 
tesouros de navios naufragados, 
que somam trilhões de dólares 
em ouro, prata, moedas, joias e 
artefatos históricos espalhados 
pelos leitos oceânicos.
O fato é que o oceano 
continua sendo um verdadeiro 
cofre natural ̶ cheio de vida, 
mistérios e riquezas escondidas. 
E talvez, num futuro não 

tão distante, a humanidade 
fi nalmente encontre uma 
maneira sustentável e viável 
de acessar essas reservas 
submersas que, por enquanto, 
continuam fora do nosso 
alcance, como um tesouro 
guardado pelas próprias forças 
da natureza.

O mar esconde ouro… muito ouro, mas a humanidade ainda não consegue alcançá-lo

Vereador apresenta moção contra possível 
fechamento das APAEs
Documento, assinado por todos os vereadores, manifesta apoio às APAEs diante de ação que ameaça cortar 
repasses às instituições

GERAL.

Durante a sessão 
ordinária da Câmara de 
Vereadores de Barracão 
realizada na quinta-
feira, 22 de maio, o 
vereador Valdinei Battisti 
apresentou uma moção 
de apoio às APAEs do 
Paraná, manifestando 
preocupação com uma 
ação judicial que pode 
comprometer os repasses 
estaduais destinados a 
essas instituições. 

O documento, 
assinado por todos os 
vereadores do município, 
reforça a importância 
da continuidade das 
atividades das APAEs, 
que atendem crianças 
e adolescentes com 
defi ciência.

A ameaça surgiu a 
partir de uma Ação Direta 
de Inconstitucionalidade 
(ADI) proposta por uma 
federação nacional, 
que questiona duas leis 
estaduais — de 2013 e 
2015 — que garantem 
o repasse fi nanceiro às 
entidades fi lantrópicas, 
incluindo as APAEs. 

Caso a decisão judicial 
seja favorável à ADI, o 
Estado do Paraná poderá 
ter que suspender os 
repasses, colocando em 
risco o funcionamento 
das escolas especiais 
e o atendimento 
especializado oferecido 
por essas instituições.

“São mais de 140 
alunos atendidos pela 
APAE de Barracão, e essa 
possível decisão afetaria 
diretamente essas 
crianças, adolescentes 
e suas famílias. Isso é 
inaceitável”, declarou 
o vereador Valdinei 
Battisti, que também é 
pai de um adolescente 
especial. Em um relato 
pessoal durante a sessão, 
Battisti destacou que, 
apesar dos avanços na 
inclusão escolar, muitas 
escolas regulares ainda 
não dispõem da estrutura 
física, dos materiais 
adequados e dos 
profi ssionais capacitados 
para atender plenamente 
as necessidades dessas 
crianças. 

“A APAE oferece um 
ambiente de acolhimento, 
respeito, socialização 
e desenvolvimento. 
É onde nossos fi lhos 
são verdadeiramente 
compreendidos e 
estimulados conforme 
suas capacidades”, 
enfatizou.

O vereador ressaltou 
que a inclusão nas 
escolas regulares é um 
processo complexo que 
deve ser construído 
com planejamento, 
investimentos e 
formação adequada dos 
profi ssionais, e não pode 
ser imposto por uma 
decisão judicial sem que 
as condições mínimas 
sejam garantidas. 

“No momento, a APAE 
é fundamental para 
assegurar não apenas o 
desenvolvimento, mas 
também a dignidade 
dessas crianças e de suas 
famílias”, acrescentou.

Por fi m, Battisti 
informou que a 
moção aprovada 
será encaminhada às 

autoridades estaduais 
e federais, com o 
objetivo de pressionar 
para que as APAEs 

continuem recebendo 
o suporte fi nanceiro 
necessário para manter 
os atendimentos 

especializados e a 
qualidade dos serviços 
prestados.
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Finais do Campeonato Cerqueirense 2025 
acontecem neste sábado
No sábado, dia 31, se enfrentarão pela 1ª Divisão Harmonia A e Sede Marina; e pela 2ª Divisão, Canarinho e 
Harmonia B

Dionísio Cerqueira se 
prepara para a grande 
fi nal do Campeonato 
Municipal de Futebol 
de Campo, que será 
realizada neste sábado, 
dia 31, a partir das 
13h20, no Estádio 
Municipal. 

Após emocionantes 
semifi nais disputadas nas 
comunidades de Maria 
Preta e Sede Marina, 
as equipes fi nalistas 
prometem um espetáculo 
para os torcedores locais.

No sábado, dia 24, 
pela segunda divisão, 
o Harmonia B mostrou 
superioridade ao golear 
o TAC por 5 a 1 na Linha 
Maria Preta. 

Ainda no sábado, 
pela primeira divisão, o 
Harmonia A protagonizou 
um confronto acirrado 
contra o Universal de 
São Pedro Tobias, atual 
campeão da competição. 
Com um placar apertado 
de 2 a 1, o Harmonia A 
superou o adversário 
e confi rmou sua 
classifi cação para a fi nal.

No domingo, dia 25, 
os jogos aconteceram 
na Linha Sede Marina, 
onde o Canarinho venceu 

o Universal por 2 a 0, 
garantindo seu lugar na 
fi nal da segunda divisão. 

Pela primeira divisão, 
o Atlético Sede Marina 
também confi rmou 
sua vaga na decisão ao 
vencer o Fluminense da 
Barra por 2 a 0. 

A decisão da segunda 
divisão colocará frente 
a frente as equipes 
Canarinho e Harmonia 
B, enquanto na primeira 
divisão o confronto será 
entre Harmonia da Maria 
Preta e Atlético de Sede 
Marina. 

No futebol feminino, 
as semifi nais também 
foram marcadas por 
partidas equilibradas e de 
alto nível técnico. A fi nal 
está marcada para o dia 
8 de junho, com a disputa 
pelo terceiro lugar entre 
Vila e Nacional da Gleba, 
e a decisão do título entre 
Universal União Tobias, 
de São Pedro Tobias, e a 
equipe do Cristo Rei.

Em 2025, o 
campeonato contou 
com a participação de 
29 equipes, divididas 
em duas divisões: sete 
times na primeira divisão 
e 22 na segunda. A 

competição teve início 
em fevereiro, com jogos 
equilibrados e muita 
emoção desde a abertura, 
realizada no Campo 
do Distrito São Pedro 
Tobias, local tradicional 
que sempre atrai grande 
público para acompanhar 
as partidas.

A organização do 
campeonato já preparou 

toda a premiação, 
que será entregue aos 
vencedores durante 
a cerimônia de 
encerramento no sábado. 
O Estádio Municipal 
passou por melhorias 
recentes para garantir 
conforto e segurança aos 
atletas e torcedores, com 
apoio da administração 
municipal liderada pela 

prefeita Bianca Maran 
Bertamoni e do vice-
prefeito Alcir Sawaris.

“Desde o início 
do campeonato, em 
fevereiro, temos contado 
com o empenho das 
equipes, dirigentes 
e da comunidade. A 
expectativa é de um dia 
de sol e clima agradável 

para celebrarmos o 
esporte e a integração 
social em Dionísio 
Cerqueir. Esperamos 
um grande público para 
prestigiar jogos de alto 
nível e muita rivalidade 
saudável”, concluiu 
Elton Santin, diretor de 
Esportes.

ESPORTES.

Foto: Milena Ruschel/RT3 Play

�Já não é segredo para ninguém que são inúmeras as barreiras que as mulheres enfrentam no mercado de trabalho, em ambientes sociais 
e por aí vai. E seria diferente na política? Claro que não! Meu início de mandato parlamentar todos os dias me lembra que ver uma mulher 

jovem eleita deputada federal é desconcertante para muita gente.

-Tabata Amaral
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A Prefeitura de 
Dionísio Cerqueira 
anunciou oficialmente 
o lançamento do 
programa “Te Acolho”, 
uma iniciativa inovadora 
voltada para a inclusão 
social e o atendimento 
especializado de crianças 
com transtorno do 
espectro autista (TEA) e 
outras síndromes. 

O programa foi 
apresentado pela 
prefeita Bianca Maran 
Bertamoni, que destacou 
o compromisso da 
gestão em atender 
uma demanda antiga e 
urgente da comunidade.

“Durante nossa 
campanha, ouvimos 
muitas mães que 
pediam um suporte 
mais especializado para 
seus filhos. Agora, com 
muita alegria, lançamos 

o programa “Te Acolho”, 
que chega justamente 
para garantir esse 
atendimento que nossas 
crianças merecem”, 
afirmou a prefeita, 
ressaltando a importância 
de uma política pública 
permanente e sensível 
às necessidades das 
famílias.

O programa oferecerá 
um atendimento 
multidisciplinar que 
integra profissionais das 
secretarias de Saúde e 
Educação, garantindo 
um acompanhamento 
completo e personalizado 
para cada criança. 

Para isso, foram 
contratadas uma 
terapeuta ocupacional, 
uma fonoaudióloga e uma 
psicóloga, que atuarão 
de forma conjunta, 
aplicando terapias 

específicas e adaptadas 
às necessidades 
individuais dos pequenos 
atendidos.

Bianca Maran 
Bertamoni destacou que 
o “Te Acolho” representa 
um avanço significativo 
na oferta de serviços 
especializados no 
município. 

“Como mãe, me sinto 
muito realizada em 
poder entregar esse 
programa para a nossa 
população. Sabemos o 
quanto faz diferença um 
atendimento adequado 
e especializado na vida 
dessas crianças e de suas 
famílias”, comentou.

O programa está 
previsto para começar 
nas próximas semanas 
e promete transformar 
a qualidade de vida das 
crianças atendidas, além 

de fortalecer a rede de 
apoio às famílias em 
Dionísio Cerqueira. 

“Cada criança é única 
e merece ser vista em 
sua totalidade, acolhida 
com respeito e amor, 
e ter a oportunidade 

de desenvolver todo o 
seu potencial em um 
ambiente que valorize 
suas singularidades. O 
‘Te Acolho’ nasce com 
essa missão: garantir 
que nenhuma criança 
fique invisível, que cada 

família encontre apoio e 
esperança, e que juntos 
possamos construir um 
futuro onde a inclusão 
seja a base para o 
crescimento, a felicidade 
e a realização de sonhos”, 
finalizou a prefeita.

Programa “Te Acolho” de inclusão e atendimento 
especializado de crianças tem início no município
Iniciativa oferecerá suporte multidisciplinar para crianças com Transtorno do Espectro Autista (TEA) e outras 
síndromes

GERAL.

A prefeita de Guarujá 
do Sul, Eliane Fanton, 
fez um balanço positivo 
de sua recente viagem a 
Brasília, onde participou 
da XXVI Marcha dos 
Prefeitos, um dos maiores 
eventos municipalistas 
do país. 

Acompanhada dos 
secretários municipais 
de Educação e Saúde, 
a prefeita destacou 
a importância da 
participação em 
uma programação 
intensa e diversificada, 
que proporcionou 
capacitações, debates 
e a oportunidade de 
conhecer políticas 
públicas e iniciativas 
inovadoras que podem 
ser aplicadas no 
município.

“Esta foi uma viagem 
muito produtiva e 
enriquecedora. Estivemos 
presentes em diversas 
oficinas e capacitações, 
buscando absorver o 
máximo de conhecimento 
possível para aplicar 

em Guarujá do Sul. A 
diversidade de temas 
abordados e a troca 
de experiências com 
gestores de todo o Brasil 
foram fundamentais para 
ampliar nossa visão sobre 
as melhores práticas em 
gestão pública”, afirmou 
Eliane Fanton.

Além da Marcha 
dos Prefeitos, a 
comitiva realizou 
visitas estratégicas a 
ministérios essenciais 
para o desenvolvimento 
do município, como os 
da Saúde, Educação, 
Turismo e Agricultura. 

O objetivo foi 
identificar recursos 
financeiros disponíveis 
e entender quais 
programas e 
financiamentos ainda 
não estão habilitados 
para Guarujá do Sul, 
abrindo caminho para 
novas oportunidades de 
investimento.

“Queremos garantir 
que nosso município 
tenha acesso a todos 

os recursos possíveis, 
especialmente nas áreas 
de saúde e educação, 
que são prioridades 
para nossa gestão. Essas 
visitas nos permitiram 
entender melhor os 
processos de habilitação 
e os critérios para 
captação de recursos, o 
que é fundamental para 
que possamos ampliar 
e qualificar os serviços 
oferecidos à população”, 
explicou Eliane.

Durante a estada 
em Brasília, a equipe 
também aproveitou para 
fortalecer o diálogo com 
parlamentares federais, 
buscando apoio e 
parcerias para os projetos 
prioritários de Guarujá 
do Sul. 

“Apesar da agenda 
apertada e da logística 
desafiadora, conseguimos 
realizar encontros 
importantes para 
firmar compromissos 
que beneficiarão nossa 
cidade”, destacou Eliane.

A prefeita ressaltou 

que a Marcha dos 
Prefeitos não é apenas 
um evento de mobilização 
política, mas também 
uma oportunidade de 
capacitação e atualização 
para os gestores 
municipais. 

“Participar dessas 
oficinas e debates nos 
permite estar sempre 
atualizados sobre as 
políticas públicas e as 

melhores práticas de 
gestão, o que reflete 
diretamente na qualidade 
dos serviços que 
oferecemos à população”, 
afirmou.

Eliane Fanton finalizou 
afirmando que, assim 
que receberem os 
retornos oficiais sobre os 
recursos e programas, a 
administração municipal 
fará uma ampla 

divulgação para manter 
a população informada 
sobre as conquistas e os 
próximos passos. 

“Estamos otimistas 
e comprometidos em 
transformar essas 
oportunidades em 
ações concretas que 
tragam melhorias reais 
para a vida dos nossos 
cidadãos”, concluiu.

Prefeita Eliane participa da Marcha dos Prefeitos em Brasília
A prefeita Eliane participou da Marcha dos Prefeitos acompanhada dos secretários de Educação e Saúde

GERAL.
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A Assembleia 
Legislativa do Paraná 
deu um passo decisivo 
rumo ao aprimoramento 
da conduta parlamentar 
com a criação de 
um Código de Ética 
próprio, desvinculado 
do Regimento Interno 
da Casa. A medida 
representa um avanço 
institucional ao conferir 
maior clareza, rigor 
e transparência aos 
deveres, comportamentos 
esperados e às 
consequências de 
condutas inaceitáveis 
por parte dos deputados 
estaduais.

Com a nova 
regulamentação, o Paraná 
se alinha a boas práticas 
legislativas já adotadas 
em outras Casas do 
país, promovendo uma 
separação mais nítida 
entre o rito parlamentar 
e as normas de conduta 
ética. O Código de 
Ética da Assembleia 
Legislativa do Paraná 
trata com profundidade 
de temas como decoro, 
deveres fundamentais, 
infrações graves, 
penalidades aplicáveis 
e o funcionamento do 
Conselho de Ética.

“Um momento 
importante e histórico da 
Assembleia Legislativa 
do Paraná, que pela 
primeira vez terá um 
Código Ética, permitindo 
que o Conselho de Ética 
possa punir ou não com 
toda a segurança jurídica, 
que não existia há anos”, 
afi rmou o presidente da 
Assembleia Legislativa, 
deputado Alexandre 

Curi (PSD), ao anunciar 
a medida em entrevista 
coletiva realizada antes 
da sessão plenária desta 
terça-feira (27).

O chefe do Poder 
Legislativo explicou 
que a motivação para o 
novo documento legal 
foi o acirramento dos 
discursos ideológicos 
radicais. “A pauta 
ideológica pode ser 
debatida, mas não 
podemos aceitar 
radicalismo e discursos 
desrespeitosos, com 
rancor e ódio. Agora 
serão encaminhados ao 
Conselho de Ética. Mas 
não adiantava ter rigor 
no plenário, sem regras 
claras no Conselho. E 
foi isso que nós fi zemos, 
com muito diálogo 
ouvindo todos os líderes 
partidários”, acrescentou 
Curi.

O novo Código irá 
tramitar como Projeto de 
Resolução, passando pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) e 
posterior votação nas 
sessões plenárias. “Ainda 
podemos ter emendas, 
que serão debatidas e o 
plenário é soberano para 
votar”, disse o presidente.

Respeito, 
transparência e limites 
mais claros

Entre as inovações 
introduzidas no 
rol de deveres dos 
parlamentares está 
a obrigatoriedade de 
manutenção de conduta 
respeitosa, inclusive em 
gestos e expressões, com 
o objetivo de preservar a 

imagem da Assembleia, 
de seus membros, 
das autoridades e do 
público. O novo inciso 
VIII do artigo sobre 
deveres fundamentais 
explicita: “manter a 
ordem e o respeito no 
ambiente parlamentar, 
abstendo-se de utilizar 
expressões ou gestos 
que desrespeitem a 
imagem da Assembleia 
Legislativa, dos 
Deputados, das 
autoridades dos 
Poderes Constituídos e 
do público presente.”

A legislação 
também endurece 
a punição para 
condutas consideradas 
gravíssimas, prevendo 
a perda do mandato em 
casos como: falsifi cação 
ou omissão de 
informações patrimoniais 
relevantes, incluindo 
declaração de bens e 
fontes de renda; prática 
de agressões físicas 
nas dependências da 
Assembleia; assédio 
sexual; infrações graves 
que afetem a dignidade 
do mandato.

Outras infrações e 
sanções proporcionais

O Código prevê 
ainda uma série de 
condutas passíveis 
de outras sanções, 
como advertência ou 
suspensão, a depender 
da gravidade do ato e 
da reincidência. Entre 
os atos listados estão: 
exposição de materiais 
não autorizados 
nas dependências 
da Assembleia; uso 

desrespeitoso da 
palavra ou gestos contra 
autoridades; ofensas 
públicas em mídias ou 
redes sociais contra 
colegas ou a instituição; 
relatoria de matérias 
que envolvam interesse 
direto de fi nanciadores 
de campanha.

A regra que proíbe 
o relator de atuar em 
causas relacionadas 
a seus doadores mira 
diretamente em um dos 
pontos mais sensíveis da 
política contemporânea: 
o confl ito de interesses 
entre mandato e 
fi nanciamento eleitoral.

Conselho de Ética 
fortalecido e mais 
técnico

Outra mudança 
estrutural importante 
foi a ampliação do 
Conselho de Ética, que 
passa de cinco para sete 
membros titulares. A 

nova redação também 
veda a participação de 
deputados que estejam 
respondendo a processos 
disciplinares, reforçando 
o compromisso com 
a imparcialidade e 
a integridade das 
deliberações.

O texto atualiza ainda 
o vocabulário e o alcance 
das punições: o termo 
“censura” foi substituído 
por “advertência”, e foi 
incorporada a previsão 
de que o Conselho 
poderá aplicar penalidade 
distinta daquela sugerida 
pela denúncia original, 
conforme a análise do 
caso.

O prazo máximo para a 
suspensão de mandato ou 
de prerrogativas também 
foi estendido de 60 para 
até 180 dias, abrindo 
espaço para punições 
mais severas em casos 
reincidentes. E, entre 
as sanções previstas, 

agora consta a proibição 
temporária de exercer 
funções estratégicas 
na Casa, como cargos 
na Corregedoria, 
na Procuradoria da 
Mulher, em Comissões 
Parlamentares de 
Inquérito ou no próprio 
Conselho de Ética.

Processo mais claro 
e institucionalizado

O Código unifi ca 
o rito dos processos 
disciplinares em um 
capítulo próprio, com 
seções específi cas para 
a instrução probatória e 
a apreciação do parecer 
fi nal, garantindo maior 
segurança jurídica e 
processual. Também foi 
incluído o impedimento 
automático para casos 
em que o autor da 
representação fi gure 
como membro do 
Conselho responsável 
pelo julgamento.

Assembleia Legislativa do Paraná cria Código de Ética 
próprio com novas regras e punições mais severas
Medida foi anunciada pelo presidente da Casa, deputado Alexandre Curi (PSD), em entrevista coletiva realizada antes da 
sessão plenária desta terça-feira (27).

GERAL.

É quase inacreditável pensar, 
mas enquanto avançamos na 
exploração de Marte, da Lua e 
de outros corpos celestes, mais 
de 80% dos oceanos do nosso 
planeta seguem completamente 
inexplorados, misteriosos e 
silenciosos. Isso signifi ca que 
grande parte do que existe nas 
profundezas marinhas ainda 
é desconhecida pela ciência, 

invisível aos olhos humanos e às 
tecnologias atuais.
O fundo do mar representa 
uma das regiões mais 
desafi adoras da Terra. A 
pressão é capaz de esmagar 
qualquer equipamento que não 
seja altamente especializado. 
A escuridão é absoluta, a 
temperaturas são muitas vezes 
abaixo de zero, e os acessos são 

extremamente limitados. Tudo 
isso faz com que cada metro 
explorado seja uma conquista 
quase tão grandiosa quanto 
colocar um robô em outro 
planeta.
O mais fascinante é imaginar 
o que pode estar escondido lá 
embaixo. Cientistas estimam que 
milhares de espécies de animais, 
plantas e microrganismos ainda 

não foram descobertos. E não 
para por aí. As profundezas 
escondem cadeias de montanhas 
submersas, vulcões ativos, vales 
mais profundos que qualquer 
cânion conhecido e sistemas de 
cavernas gigantescas. Alguns 
estudiosos, inclusive, defendem 
que há chances de existirem 
vestígios de civilizações 
ancestrais, que desapareceram 

há milhares de anos, soterradas 
pelas mudanças no nível dos 
mares.
Além disso, as profundezas 
marinhas guardam recursos 
naturais, minerais raríssimos 
e compostos biológicos que 
podem ser a chave para novos 
remédios, tecnologias e soluções 
sustentáveis para o futuro da 
humanidade.

Diante de tudo isso, o oceano 
não é apenas um grande corpo 
de água. Ele é um universo 
inexplorado, pulsante, cheio 
de vida, história e segredos. 
E a cada nova expedição, fi ca 
claro que a maior aventura da 
humanidade pode não estar no 
espaço... mas, sim, no próprio 
fundo do mar.

Mais de 80% do oceano continua inexplorado e cheio de mistérios
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Em 1997, os hidrofones da NOAA (Administração Nacional 
Oceânica e Atmosférica dos Estados Unidos) captaram um som 
que desafi ou qualquer explicação imediata. O ruído, que fi cou 
conhecido mundialmente como “The Bloop”, foi o som mais alto já 
registrado de origem submarina, sendo detectado a mais de 5.000 
quilômetros de distância, em vários pontos diferentes do planeta.
O mais curioso é que o padrão sonoro do Bloop lembrava 
muito o de uma criatura viva, o que fez nascer rapidamente 
teorias sobre a possibilidade da existência de um animal colossal, 
jamais catalogado pela ciência, habitando as profundezas abissais 
do oceano. Não demorou para que surgissem comparações 
com monstros marinhos lendários e até com o mítico Cthulhu, 
personagem criado pelo escritor H.P. Lovecraft.

Porém, após anos de análise, a explicação ofi cial acabou sendo 
um pouco mais... geológica. Segundo os especialistas da NOAA, o 
Bloop teria sido causado pelo rompimento de gigantescas placas de 
gelo na Antártida, um fenômeno conhecido como “icequake”, que 
ocorre quando blocos enormes de gelo se quebram e deslizam sob 
a pressão das correntes oceânicas.
Mesmo assim, há quem não aceite essa explicação de maneira 
tão simples. Afi nal, os oceanos guardam mais de 80% de 
território inexplorado, repleto de formas de vida e mistérios que a 
humanidade sequer imagina. O Bloop se tornou um símbolo desse 
desconhecido ̶ e uma lembrança de que, quando se trata do 
fundo do mar, a natureza ainda sabe como nos surpreender.

O som mais alto já registrado na terra veio do fundo do oceano

Na última semana, 
o prefeito de Bom 
Jesus do Sul, Helio José 
Surdi, esteve na capital 
do Estado, Curitiba, 
cumprindo uma agenda 
estratégica voltada à 
captação de recursos 
e fortalecimento de 
projetos prioritários 
para o município, 
que possui cerca de 
4 mil habitantes e se 
destaca pela economia 
baseada na agricultura 
e pelo desenvolvimento 
sustentável. 

A comitiva contou 
com a presença da 
primeira-dama e 
secretária da Família 

e Desenvolvimento 
Social, Lorizete Surdi, 
do secretário de 
Administração, Miguel 
Muniz, e da vereadora 
Carina Donini Ruppel, 
demonstrando o 
compromisso da gestão 
municipal com a 
integração entre diversas 
áreas para promover 
melhorias efetivas à 
população.

Durante a visita à 
capital, o grupo foi 
recebido por importantes 
autoridades estaduais, 
como o secretário das 
Cidades, Guto Silva, e o 
secretário da Agricultura, 
Márcio Fernando Nunes. 

As reuniões foram 
articuladas com o apoio 
dos deputados Matheus 
Vermelho (estadual) e 
Vermelho (federal), além 
do assessor parlamentar 
Paulo Deola, que tem 
atuado de forma ativa 
na defesa dos interesses 
de Bom Jesus do Sul 
nas esferas estadual e 
federal. Esses encontros 
permitiram a discussão 
aprofundada de 
projetos voltados para 
o desenvolvimento da 
infraestrutura urbana, 
melhoria dos serviços 
públicos e fortalecimento 
da agricultura local, 
setores fundamentais 

para a qualidade de vida 
dos bonjesuenses.

“Estamos trabalhando 
com seriedade e união 
para garantir melhorias 
concretas para a nossa 
população, tanto na 
cidade quanto no meio 
rural, e para isso a 
articulação política para 
viabilizar recursos que 
possam transformar 
a realidade local é 
fundamental”, destacou o 
prefeito.

A agenda em Curitiba 
reforça o compromisso 
da gestão de Helio Surdi 
com o desenvolvimento 
integrado do município, 
buscando recursos para 

áreas essenciais como 
saneamento básico, 
infraestrutura urbana, 
saúde e educação. 

O diálogo constante 
com a Assembleia 
Legislativa e o Governo 
Federal tem sido 
fundamental para ampliar 
as possibilidades de 
investimentos e garantir 
que Bom Jesus do Sul 
continue avançando 
em seu processo de 
crescimento.

Além disso, a 
participação ativa 
da primeira-dama e 
secretária da Família, 
Lorizete Surdi, e de 
outros membros da 

equipe administrativa 
demonstra a visão 
integrada da gestão, 
que busca atender às 
demandas da população 
de forma efi ciente e 
humanizada. 

A expectativa é que, 
nos próximos meses, os 
frutos dessas negociações 
possam ser percebidos 
diretamente no cotidiano 
dos moradores, por 
meio da melhoria dos 
serviços públicos e da 
infraestrutura.

Helio Surdi cumpre agenda em Curitiba em busca de 
recursos para o município

GERAL.
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Mais um veículo é entregue à Secretaria de Saúde de 
Dionísio Cerqueira

A Secretaria Municipal 
de Saúde de Dionísio 
Cerqueira recebeu na 
última semana, um 
importante reforço para 
sua frota, um Fiat Cronos 
zero quilômetro, que será 
utilizado exclusivamente 
no Transporte Fora 
de Domicílio (TFD). O 
veículo, avaliado em 
mais de R$ 100 mil, foi 
adquirido por meio de 
uma emenda parlamentar 
destinada pelo deputado 
federal Jorge Goetten.

Segundo a prefeita, 
Bianca Maran 
Bertamoni, os pacientes 
que necessitam 
de atendimento 
especializado em outras 
cidades terão garantidos 
mais conforto, segurança 
e agilidade no transporte.

O serviço de 
Transporte Fora de 
Domicílio é essencial 
para assegurar que os 
usuários do sistema 
de saúde tenham 
acesso a tratamentos e 

consultas que não são 
oferecidos localmente, 
proporcionando um 
atendimento mais 
humanizado e eficiente. 

A chegada desse 
novo automóvel 
representa um avanço 
significativo na qualidade 
do serviço prestado, 
ampliando a capacidade 
de atendimento e 
melhorando as condições 
de deslocamento dos 
pacientes.

A entrega oficial do 

veículo aconteceu na 
última quarta-feira, em 
um evento promovido 
pela Administração 
Municipal de Dionísio 
Cerqueira, que através 
da prefeita destacou a 
importância da conquista, 
ressaltando que o carro 
será utilizado para dar 
mais comodidade e 
qualidade aos pacientes 
atendidos fora do 
município. 

“Nós estamos 
entregando mais um 

veículo para a Secretaria 
Municipal de Dionísio 
Cerqueira, que será 
utilizado no transporte 
fora do domicílio, com 
o objetivo de oferecer 
um serviço com mais 
comodidade e qualidade 
para os nossos pacientes”, 
afirmou a prefeita.

A aquisição do veículo 
foi possível graças a uma 
parceria com o deputado 
federal Jorge Goetten, 
atendendo a um pedido 
do vereador Evandro 

Vargas, da suplente Sara, 
e também do vereador 
Elton Santin. 

 “Nós estamos muito 
felizes e agradecidos, 
o carro já está aqui, já 
está disponível para a 
nossa população e é 
mais um benefício que 
vem para somar a nossa 
administração”.

O veículo Fiat Cronos zero quilômetro, será utilizado exclusivamente no Transporte Fora de Domicílio

SAÚDE.
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Quando ouvimos 
o nome “Drácula”, 
imediatamente somos 
transportados para um 
universo sombrio, repleto 
de castelos enevoados, 
morcegos, estacas e 
sedutoras criaturas da 
noite. Mas, por trás desse 
personagem que se 
tornou um dos maiores 
ícones da literatura e 
do cinema mundial, há 
uma fascinante teia que 
mistura história real, 
ficção, política medieval e 
o imaginário coletivo que 
atravessa gerações. 

Quem foi o 
verdadeiro drácula?

O nome Drácula 
tem origem no temido 
príncipe Vlad III, também 
conhecido como Vlad, 
o Empalador, figura 
histórica que viveu no 
século XV na região da 
Valáquia, atual Romênia. 
Nascido em 1431 na 
cidade de SighiSoara, 
Vlad era filho de Vlad II 
Dracul, que fazia parte da 
Ordem do Dragão, uma 
sociedade militar cristã 
dedicada à defesa da 
Europa contra os avanços 
do Império Otomano. Daí 

vem o nome “Drácula”, 
que significa literalmente 
“filho do dragão” ou, 
em uma interpretação 
posterior, “filho do 
demônio”.

A reputação de 
Vlad III foi construída, 
principalmente, pela 
sua extrema crueldade 
em batalha. Sua tática 
mais conhecida era o 
empalamento: cravar 
estacas afiadas no corpo 
dos inimigos, deixando-os 
agonizando até a morte. 
Essa prática, tão brutal 
quanto simbólica, tinha 
a função de espalhar o 
terror entre os inimigos e 
de consolidar seu poder 
diante da nobreza e do 
povo.

Mas a história não 
é tão simples assim. 
Enquanto para os 
inimigos Vlad era um 
monstro sanguinário, 
para muitos romenos 
ele foi e ainda é 
visto como um herói 
nacional, defensor da 
independência e da 
soberania contra as 
invasões estrangeiras, 
principalmente contra os 
otomanos.

A ponte entre o Vlad 

histórico e o Drácula 
literário surge séculos 
depois, com a publicação 
do romance “Drácula”, 
escrito pelo irlandês 
Bram Stoker em 1897. 
Embora nunca tenha 
pisado na Romênia, 
Stoker pesquisou 
profundamente sobre 
lendas, superstições 
e histórias do leste 
europeu, onde encontrou 
referências ao nome 
Drácula associadas não 
apenas ao “filho do 
dragão”, mas também 
ao conceito de “filho do 
demônio”.

No romance, o Conde 
Drácula é um nobre 
vampiro da Transilvânia 
que se alimenta do 
sangue dos vivos para 
manter sua imortalidade. 
Ele cruza o oceano até 
Londres, espalhando 
terror e sedução, até 
ser confrontado pelo 
professor Van Helsing e 
seus aliados.

Apesar de 
ter se inspirado 
superficialmente na 
figura de Vlad, Stoker 
não fez uma biografia 
do príncipe. Na verdade, 
ele pegou elementos 

históricos, adicionou o 
folclore dos vampiros da 
Europa Oriental, misturou 
com temas vitorianos 
como sexualidade 
reprimida, medo do 
estrangeiro, decadência 
moral e criou um dos 
maiores arquétipos da 
cultura ocidental.

Se o livro de Bram 
Stoker foi um sucesso 
editorial, o verdadeiro 
estouro do mito se 
deu com o cinema. Em 
1922, surge Nosferatu, 
de F. W. Murnau, uma 
adaptação não autorizada 
da obra de Stoker. O 
conde vira Graf Orlok, 
com aparência grotesca 
e sombria, consolidando 
a imagem do vampiro 
como uma criatura 
aterrorizante.

Mas é em 1931, com 
Bela Lugosi no filme 
Drácula, da Universal 
Pictures, que a estética 
do vampiro elegante, 
sedutor e de capa preta 
ganha o mundo. A partir 
dali, Drácula se torna 
uma máquina cultural 
imortal.

Ao longo do século 
XX e XXI, Drácula foi 
revisitado, reinterpretado 

e reimaginado em 
milhares de filmes, séries, 
quadrinhos, animações, 
livros e até videogames. 
De Christopher Lee nos 
clássicos da Hammer 
Films, passando por 
Frank Langella, Gary 
Oldman em Drácula de 
Bram Stoker (1992) 
dirigido por Francis Ford 
Coppola, até versões 
mais contemporâneas e 
desconstruídas, o mito 
nunca morreu — e, 
como todo bom vampiro, 
parece destinado a viver 
eternamente.

A influência do mito 
de Drácula também 
chegou à literatura 
brasileira. Diversos 
escritores exploraram o 
tema dos vampiros com 
toques nacionais. Autores 

como André Vianco, por 
exemplo, construíram 
universos em que 
vampiros habitam as 
ruas do Brasil, mesclando 
folclore, urbanidade e 
horror.

Além disso, 
releituras acadêmicas e 
literárias continuam a 
analisar Drácula como 
uma metáfora que 
transcende o horror: 
representa o medo do 
outro, a luta contra 
os próprios instintos, 
o desejo reprimido, 
a ansiedade social e 
as transformações 
tecnológicas e culturais 
que assustavam o mundo 
vitoriano — e que 
continuam assombrando 
o nosso.

Dia 26 de maio é o dia do Drácula 

A história de Joana d’Arc: a santa, guerreira e mártir que morreu em 30 de maio
Falar sobre Joana 

d’Arc é mergulhar 
em uma história que 
ultrapassa os limites do 
tempo, da fé, da coragem 
e da política. A vida 
dessa jovem francesa, 
que morreu queimada 
viva em 30 de maio de 
1431, atravessou os 
séculos como símbolo de 
resistência, fé inabalável 
e luta pela liberdade. 
Uma camponesa 
analfabeta que, movida 
por visões e vozes, 
desafiou exércitos, reis e 
a própria Igreja.

Quem foi joana 
d’arc?

Joana d’Arc nasceu em 
6 de janeiro de 1412, em 
Domrémy, um pequeno 
vilarejo na França, em 
meio ao cenário sombrio 
da Guerra dos Cem 
Anos, conflito que há 
décadas colocava França 
e Inglaterra em constante 
combate pelo trono 

francês.
Filha de camponeses 

humildes, Joana teve 
uma infância simples, 
profundamente religiosa 
e marcada pela dureza 
da vida rural. Segundo 
ela mesma relatou em 
depoimentos posteriores, 
começou a ouvir vozes 
aos 13 anos — vozes 
que identificava como 
sendo de São Miguel, 
Santa Catarina e Santa 
Margarida. Essas 
entidades espirituais lhe 
davam a missão divina: 
libertar a França do 
domínio inglês e levar o 
Delfim Carlos ao trono 
francês.

À primeira vista, 
parecia impensável que 
uma jovem mulher, sem 
qualquer treinamento 
militar, se tornasse 
líder de tropas em 
plena Idade Média. Mas 
Joana desafiou todos 
os paradigmas sociais e 
religiosos de sua época.

Aos 17 anos, 
conseguiu convencer o 
comandante local a levá-
la até o Delfim Carlos VII. 
Em uma audiência que 
hoje parece saída de um 
roteiro cinematográfico, 
Joana não só reconheceu 
o herdeiro legítimo — 
que estava disfarçado 
entre a multidão para 
testá-la — como também 
garantiu que era guiada 
por Deus para conduzi-lo 
até sua coroação.

Munida de uma 
armadura feita sob 
medida e empunhando 
um estandarte branco 
com os nomes de Jesus 
e Maria, Joana liderou 
tropas na emblemática 
Batalha de Orléans, em 
1429, obtendo uma 
vitória retumbante que 
virou o jogo da Guerra 
dos Cem Anos a favor da 
França.

Pouco tempo depois, 
graças a ela, Carlos 
VII foi coroado rei da 

França, em Reims, em 
uma cerimônia que ela 
mesma considerava 
a consumação de sua 
missão divina.

O ápice da sua 
trajetória foi tão 
meteórico quanto sua 
queda. Após a coroação 
de Carlos VII, Joana 
continuou lutando, mas 
sua influência política 
começou a incomodar. 
Em 1430, durante um 
confronto em Compiègne, 
foi capturada pelos 
borgonheses, aliados dos 
ingleses, e entregue aos 
inimigos.

O rei Carlos VII, que 
muito deveu sua coroa 
a Joana, simplesmente 
ignorou qualquer 
tentativa de resgatá-la. 
Ela foi levada a Rouen, 
onde enfrentou um 
julgamento conduzido 
pela Inquisição, 
fortemente influenciado 
pelos interesses ingleses.

Joana foi acusada de 

heresia, feitiçaria e de 
vestir roupas masculinas, 
algo considerado crime 
na época. O julgamento 
foi uma farsa desde o 
início: manipulado, sem 
direito a defesa adequada 
e repleto de contradições.

No dia 30 de maio de 
1431, aos 19 anos, Joana 
d’Arc foi queimada viva 
na praça do mercado 
em Rouen. Suas últimas 
palavras foram um grito 
de fé: “Jesus, Jesus, 
Jesus!”. Suas cinzas foram 
lançadas no rio Sena, 
numa tentativa de evitar 
que seu corpo virasse 
relíquia.

Duas décadas após 
sua morte, um novo 
julgamento, conhecido 
como Processo de 
Reabilitação, revisou as 
acusações e declarou que 
Joana fora vítima de um 
erro judicial, ou melhor, 
de uma perseguição 
política disfarçada de 
julgamento religioso.

O reconhecimento 
definitivo veio em 1920, 
quando o Papa Bento XV 
canonizou Joana d’Arc, 
declarando-a oficialmente 
Santa Joana d’Arc, 
padroeira da França e 
símbolo da fé cristã.

Joana d’Arc se 
transformou em uma das 
figuras mais retratadas 
na cultura ocidental. 
Sua vida inspirou obras 
literárias, peças de 
teatro, músicas, filmes, 
esculturas e estudos 
acadêmicos. 

Na literatura, autores 
como Voltaire, George 
Bernard Shaw e Mark 
Twain escreveram sobre 
ela. No cinema, foi 
interpretada por atrizes 
como Ingrid Bergman, 
Milla Jovovich e Leelee 
Sobieski, cada uma 
representando diferentes 
facetas dessa heroína 
multifacetada.
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Deputado Fabio Schiochet anuncia repasse de R$ 
750 mil para São José do Cedro
Recursos serão aplicados em pavimentação no Parque Industrial II e no fortalecimento da área da saúde

Na última semana, o 
prefeito de São José do 
Cedro, Fernando Will, e o 
vice-prefeito Enio Carossi 
receberam no gabinete 
do Executivo Municipal 
o deputado federal Fabio 
Schiochet e sua comitiva 
para ofi cializar o repasse 
de R$ 750 mil destinados 
ao município. 

O montante será 
aplicado em duas 
áreas estratégicas: 
infraestrutura urbana e 
saúde pública, setores 

fundamentais para o 
desenvolvimento local e 
a qualidade de vida da 
população.

Do total liberado, R$ 
400 mil serão destinados 
à pavimentação asfáltica 
das vias do Parque 
Industrial II. Essa 
iniciativa visa melhorar a 
infraestrutura da região, 
facilitando o acesso e a 
circulação de veículos, 
o que é essencial para o 
crescimento e a atração 
de novas empresas ao 

parque industrial. 
A melhoria das 

condições das vias 
contribuirá para 
a logística local, 
estimulando o 
desenvolvimento 
econômico, a geração 
de empregos e o 
fortalecimento do setor 
produtivo do município.

Os R$ 350 mil 
restantes serão aplicados 
no custeio da saúde 
pública municipal, 
reforçando a capacidade 

de atendimento da rede 
local. Este investimento 
permitirá a aquisição de 
equipamentos, insumos 
e a manutenção dos 
serviços essenciais, 
garantindo um 
atendimento mais 
efi ciente e de qualidade 
para os moradores de São 
José do Cedro. 

Segundo o deputado 
Fabio Schiochet, há ainda 
a expectativa de que 
um novo repasse de R$ 
400 mil seja liberado 

no segundo semestre, 
conforme compromisso 
fi rmado com as 
lideranças locais, o que 
ampliará ainda mais os 
recursos para a saúde.

O encontro contou 
com a participação de 
secretários municipais 
de diversas pastas, que 
discutiram as principais 
demandas do município 
e as melhores formas de 
aplicar os recursos para 
atender às necessidades 
da população. 

O repasse anunciado 
representa um avanço 
signifi cativo para o 
município, que busca 
constantemente melhorar 
a infraestrutura urbana 
e os serviços públicos 
essenciais, elevando a 
qualidade de vida dos 
seus habitantes.

GERAL.

Por mais surreal que soe, a natureza adora nos surpreender. 
Existem, sim, rios e cachoeiras que correm debaixo d’água ̶ 
um fenômeno que parece desafi ar as leis da física, mas que é 
completamente explicado pela ciência. Isso acontece quando 
massas de água extremamente salgadas e densas, muito mais 
pesadas que a água do entorno, afundam e seguem um caminho 
próprio pelo leito marinho, formando verdadeiros rios, com 
margens, correnteza e até curvas.
Um dos exemplos mais famosos é o Cenote Angelita, no México. 
Lá, mergulhadores têm a impressionante sensação de estar 
fl utuando sobre um rio subterrâneo, completamente cercado 
por água. A explicação está na alta concentração de sulfeto de 
hidrogênio, que cria uma densa camada que separa as águas, 
simulando um rio perfeito sob o oceano.

Outro caso que impressiona é a Catarata Submarina da Ilha 
Maurício. À primeira vista, parece que uma imensa queda d’água 
despenca para um abismo no fundo do oceano. Na verdade, trata-
se de uma ilusão de ótica causada pelo movimento constante de 
sedimentos, que descem pelas encostas submarinas, simulando 
uma cascata gigante debaixo do mar.
Esses fenômenos são conhecidos como correntes salinas 
submersas e fazem parte de processos naturais que ajudam 
a equilibrar ecossistemas marinhos, regulando temperatura, 
salinidade e circulação de nutrientes. E, mais do que isso, são um 
lembrete poderoso de que o oceano guarda mistérios tão belos 
quanto inesperados ̶ e que ainda sabemos muito pouco sobre o 
mundo submerso que cobre mais de 70% do nosso planeta.

Rios e cachoeiras debaixo d’água são reais e mais comuns do que você imagina
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Na última semana, 
a Escola Judith Marli 
Portelinha Guariente, de 
Barracão, realizou seu 
primeiro Chá Literário, 
um evento dedicado à 
valorização da leitura 
e à conscientização 
sobre a proteção de 
crianças e adolescentes. 
A iniciativa reuniu 
alunos, professores, 
familiares, autoridades 
locais e representantes 
de outras instituições 
de ensino, em uma 
celebração que reforçou a 
importância da literatura 
como ferramenta de 
desenvolvimento humano 
e social, e foi idealizado 
pelas turmas do quarto 
ano A e B.

De acordo com a 
secretária de Educação, 
Sandra Brandão, a 
ideia do Chá Literário 
surgiu como uma 
proposta pedagógica 
para incentivar o hábito 
da leitura entre os 
estudantes, estimulando a 
imaginação, a criatividade 
e o pensamento crítico. 

“Além disso, o projeto 
buscou integrar a 
temática da proteção à 
infância, promovendo 
refl exões sobre o 
combate à violência 
contra crianças e 

adolescentes, um tema 
de extrema relevância 
para a comunidade e que 
é tema do mês de maio”, 
destacou a secretária.

O diretor da escola, 
entusiasmado com o 
sucesso da iniciativa, 
ressaltou que este é 
apenas o começo de uma 
tradição que promete 
crescer a cada ano. 

“Este é o primeiro Chá 
Literário de muitos que 
virão. Começamos com 
os alunos do quarto ano, 
mas a partir do próximo 
ano queremos ampliar 
essa ação para toda a 
escola, envolvendo alunos 
de todas as séries e 
fortalecendo a cultura da 
leitura como um hábito 
diário”, afi rmou o diretor 
Claudir Oliveira.

O evento contou 
com a participação 
especial da Escola Irineu 
Bornhausen, de Dionísio 
Cerqueira, que enviou 
seus alunos e professores 
para prestigiar o Chá 
Literário. Essa parceria 
entre as duas instituições 
reforçou a importância da 
troca de experiências e 
do trabalho colaborativo 
entre escolas da região, 
ampliando o alcance 
e o impacto das ações 
educativas.

A ideia do Chá 
Literário nasceu a partir 
das atividades realizadas 
em sala de aula, onde 
os alunos exploraram 
contos literários e 
histórias fantásticas, 
despertando o interesse e 
o entusiasmo pela leitura. 

Percebendo o 
engajamento das 
crianças, os professores 
decidiram transformar 
essa paixão em um 
evento especial, que 
pudesse envolver toda 
a comunidade escolar 
e tornar a leitura uma 
experiência ainda mais 
prazerosa e signifi cativa.

“Vivemos em um 
mundo cada vez mais 
tecnológico e acelerado, 
onde as crianças estão 
constantemente expostas 
a telas e estímulos 
rápidos. Porém, é 
fundamental que os livros 
continuem ocupando um 
espaço importante em 
suas vidas, pois a leitura 
desenvolve a criatividade, 
o pensamento crítico e 
a empatia, habilidades 
essenciais para o 
crescimento pessoal 
e social”, destacou 
a professora Marcia 
Adriane.

Durante toda a 
semana, a escola foi 

palco de diversas 
atividades culturais, 
como apresentações 
teatrais, contação de 
histórias, dramatizações 
e atividades musicais, 
todas voltadas para o 
universo literário e para 
a sensibilização sobre os 
direitos das crianças e 
adolescentes. 

A participação das 
famílias foi fundamental 
para o sucesso do 
projeto: os pais não 
apenas contribuíram com 
a doação de livros, mas 
também ajudaram na 
confecção de fantasias, 
cenários e na preparação 
das crianças para as 
apresentações.

“Foi uma semana 

de muita criatividade 
e envolvimento, que 
ultrapassou os muros 
da escola. As famílias 
abraçaram a proposta e 
participaram ativamente, 
incentivando a leitura 
dentro de casa e 
apoiando os fi lhos em 
todas as etapas do 
projeto”, comentou a 
professora Rosane Dos 
Santos, responsável pela 
organização.

O primeiro Chá 
Literário da Escola Judith 
Guariente mostrou-se 
uma ação fundamental 
para fortalecer os 
vínculos entre escola, 
família e comunidade, 
criando um ambiente 
propício para a formação 

de leitores mais críticos, 
conscientes e preparados 
para os desafi os da vida. 

A iniciativa também 
contribui para a 
construção de uma 
cultura de respeito e 
proteção às crianças 
e adolescentes, 
sensibilizando todos 
os envolvidos para a 
importância de combater 
a violência e promover o 
bem-estar infantil.

A escola já planeja 
novas edições do Chá 
Literário, com o objetivo 
de ampliar ainda mais 
o alcance do projeto e 
consolidar a leitura como 
um hábito permanente 
entre seus alunos. 

Escola Judith Guariente promove primeiro Chá 
Literário
Evento mobilizou toda a comunidade escolar em torno da leitura e da proteção infantil

EDUCAÇÃO & CULTURA.

O Egito voltou a surpreender 
o mundo com uma importante 
descoberta arqueológica em 
Dra Abu el-Naga, região sagrada 
localizada na margem oeste 
de Luxor, onde uma missão 
de pesquisadores egípcios 
identifi cou três tumbas 
escavadas na rocha pertencentes 
a membros da elite do Novo 
Império, um dos períodos mais 
poderosos da história faraônica.
As sepulturas foram 
localizadas próximas a pontos 
icônicos como o Vale dos Reis e 
os templos de Karnak e Luxor, 
reforçando a importância dessa 
necrópole como um centro 

funerário de destaque para altos 
funcionários do Estado egípcio. 
Duas das tumbas datam da 18ª 
Dinastia, marcando o início 
do Novo Império. Uma delas 
pertenceu a Baki, supervisor dos 
celeiros, uma função estratégica 
no controle do abastecimento 
e da economia agrícola. A 
outra tumba, ainda sem nome 
completamente decifrado, 
pertenceu a um homem 
identifi cado apenas pela inicial 
“S”, que ocupava cargos de alta 
relevância como supervisor 
do Templo de Amon no oásis, 
prefeito do oásis do norte e 
também escriba, um dos títulos 

mais prestigiados da época.
A terceira tumba, um pouco 
mais recente, é do período 
ramséssida ̶ marcado pelas 
19ª e 20ª dinastias, durante os 
reinados de faraós chamados 
Ramsés. Ela foi construída para 
Amum-em-Ipet, um importante 
funcionário vinculado ao Templo 
de Amon e suas propriedades. 
Apesar de danifi cada, essa 
tumba revelou um pequeno 
pátio conectado a um corredor 
e a um nicho funerário. O 
destaque vai para as pinturas 
murais preservadas, que 
retratam, com cores vívidas, 
uma procissão fúnebre e um 

banquete ritual, oferecendo 
um raro vislumbre sobre os 
costumes e práticas funerárias 
do período.
As outras duas tumbas 
seguem o padrão arquitetônico 
típico dos sepulcros nobres 
do Novo Império, com pátios 
abertos e poços funerários. Entre 
os primeiros achados, já foram 
localizados bens funerários, 
como estatuetas pintadas 
e artefatos cerimoniais. No 
entanto, a parte mais promissora 
dessa escavação está nos poços 
funerários ainda não totalmente 
explorados. Historicamente, 
esses espaços servem como 

depósito natural para objetos 
que escaparam de saqueadores 
ou que foram levados até lá 
por enchentes e sedimentos ao 
longo dos séculos.
Os arqueólogos estão 
otimistas de que novos 
elementos importantes possam 
surgir em breve ̶ como 
inscrições, amuletos, objetos de 
uso pessoal e até sarcófagos ̶, 
o que poderá enriquecer ainda 
mais a compreensão sobre a 
vida, a religião e as hierarquias 
sociais da antiga civilização 
egípcia.
Essa descoberta reforça a 
relevância arqueológica de 

Luxor e mostra que, mesmo 
após séculos de escavações, 
o Egito continua guardando 
segredos milenares sob suas 
areias. Cada tumba revelada 
é mais que uma relíquia ̶ é 
um portal para entender como 
viviam, celebravam e morriam 
os homens e mulheres que 
fi zeram parte de uma das 
culturas mais fascinantes que 
o mundo já conheceu. E, com 
as escavações em andamento, 
novas surpresas devem emergir 
a qualquer momento das 
profundezas de Dra Abu el-Naga.

Egito revela três tumbas de nobres do Novo Império com pinturas
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Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira 

A Prefeitura de 
Princesa lançou 
oficialmente no dia, 15 
de maio, a Campanha 
Fim de Ano Premiado, 
que neste ano terá uma 
edição especial em 
comemoração aos 30 
anos de emancipação do 
município, completados 
em setembro de 2025. 

O evento de 
lançamento aconteceu 
durante o Encontro de 
Empresas e Empresários, 
realizado na Câmara de 
Vereadores, e reuniu 
autoridades, lideranças 
locais e representantes 
do comércio.

A campanha, 
regulamentada pela Lei 
Municipal nº 392 de 
2007 e pelo Decreto 
nº 2.338 de 2025, 
contempla notas fiscais 
e cupons fiscais emitidos 
no comércio local e por 
prestadores de serviços 
ao longo de todo o ano 
de 2025. Ao todo, serão 
disponibilizados 66.200 
cupons para participação 
dos consumidores.

A troca das notas 
fiscais por cupons 
será feita na Sala do 
Empreendedor, localizada 
na Prefeitura de Princesa. 

Para cada R$ 100 
em compras ou serviços 
realizados no comércio 
local, o consumidor terá 
direito a um cupom. Para 
compras ou serviços 
acima de R$ 10 mil, será 
considerado um cupom a 
cada R$ 1.000.

Serão sorteados 23 
prêmios, totalizando 
R$ 30 mil em valores 
distribuídos da 
seguinte forma:

    • 1º prêmio: R$ 5 
mil;

    • 2º prêmio: R$ 3 
mil;

    • 3º prêmio: R$ 2 
mil;

    • 20 prêmios de R$ 
1 mil cada.

Neste ano, 70% da 
premiação será entregue 
em dinheiro, enquanto 
os 30% restantes serão 
concedidos na forma de 
cartas de crédito, que 
poderão ser utilizadas 
exclusivamente no 
comércio local de 
Princesa, incentivando 
ainda mais a economia 
municipal.

O sorteio dos prêmios 
será realizado no dia 
23 de dezembro, com 
transmissão ao vivo para 
garantir transparência 

e ampla participação da 
população.

A prefeita Diangele 
Marmitt destacou 
a importância da 
campanha para o 
incentivo ao comércio 
local, ressaltando que 

ações como essa são 
fundamentais para 
movimentar a economia 
e fortalecer as empresas 
da cidade, especialmente 
em um ano tão simbólico 
como o de aniversário de 
30 anos do município.

Princesa lança Campanha Fim de 
Ano Premiado com R$ 30 mil em 
prêmios
Iniciativa especial celebra 30 anos de emancipação do município e 
incentiva o comércio local

GERAL.

No início da semana, 
o prefeito de Pranchita, 
Roni Sartor, realizou uma 
visita estratégica à capital 
do Estado, Curitiba, 
onde participou de uma 
reunião produtiva com 
o deputado estadual 
Adão Litro e o deputado 
federal Paulo Litro. 

O encontro teve 
como foco principal 
o fortalecimento 
da parceria entre o 
Executivo Municipal 
e os representantes 
legislativos, visando 
garantir a continuidade 
e ampliação dos 
investimentos para o 
desenvolvimento da 
cidade.

Durante a reunião, 
ambos os deputados 
reafirmaram seu 
compromisso com 
Pranchita, destacando a 
importância de manter 
o fluxo constante de 
recursos para atender às 
demandas locais. 

O deputado federal 
Paulo Litro, expressou 
seu carinho e atenção 
especial ao município, 
enfatizando seu empenho 
em apoiar projetos 
que tragam benefícios 
concretos para a 
população.

“O trabalho conjunto 
entre os poderes 
Executivo e Legislativo 
é fundamental para que 

possamos viabilizar 
melhorias que impactem 
diretamente a vida dos 
moradores de Pranchita, 
e ssa visita reforça nossa 
determinação em buscar 
recursos e parcerias que 
possibilitem o avanço 
da infraestrutura, saúde, 
educação e demais áreas 
prioritárias do município”, 
afirmou o prefeito

A reunião também 
foi uma oportunidade 
para discutir as 
principais necessidades 
do município, 
como melhorias na 
infraestrutura urbana, 
ampliação dos serviços 
de saúde, fortalecimento 
da educação e incentivo 

ao desenvolvimento 
econômico local. 

Os deputados 
demonstraram interesse 
em apoiar projetos 
estruturantes que 
contribuam para o 
crescimento sustentável 
da cidade.

Além disso, o 
diálogo aberto entre 
as partes possibilitou 
o alinhamento de 
estratégias para agilizar 
a liberação de recursos 
e a execução de obras, 
garantindo que os 
investimentos cheguem 
de forma eficiente e 
transparente à população.

A visita do prefeito 
a Curitiba simboliza 

o compromisso da 
administração municipal 
em manter uma relação 
próxima e colaborativa 
com os parlamentares, 
reconhecendo a 
importância do trabalho 
conjunto para o 

progresso do município. 
Essa articulação política 
é essencial para ampliar 
as oportunidades de 
captação de recursos 
e viabilizar ações que 
atendam às expectativas 
da comunidade.

Prefeito de Pranchita cumpre agenda 
em Curitiba em busca de novos recursos
Encontro com deputados estadual e federal destaca compromisso com o 
desenvolvimento local e melhorias para a população

GERAL.

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 04/2025

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: ART. 75, INCISO II e §§ 1º a 4º, DA LEI FEDERAL Nº
14.133/2021; RESOLUÇÃO Nº 04/2023 - PODER LEGISLATIVO MUNICIPAL.

DADOS DO AVISO
Santo Antônio do Sudoeste 22 de maio de 2025.

DATA E HORÁRIO DA  SESSÃO  PARA  A
ENTREGA DA PROPOSTA DE PREÇO  E
DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO

Data: 28/05/2025 
Horário: 09h:30min

REFERÊNCIA DE HORÁRIO Horário de Brasília - DF

A CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE, ESTADO DO
PARANÁ, com sede na Rua Prefeito Armando Fassini, nº 563, Centro, CEP: 85.710-
000, inscrita no CNPJ/MF sob n° 95.590.998/0001-38, torna público para conhecimento
dos interessados a realização DISPENSA DE LICITAÇÃO, com critério de julgamento
MENOR PREÇO POR ITEM, nos termos do Art. 75, inciso II da Lei 14.133/2021, e de
acordo com as condições, critérios e procedimentos estabelecidos neste Aviso e seus
anexos,  objetivando  obter  a  melhor  proposta,  observadas  a  data  e  horário
discriminados.

OBJETO: Contratação  de  agente  de  integração  de  estágios,  responsável  por  todo
processo  administrativo,  jurídico  e  contratual  para  possibilitar  estágio  a  02  (dois)
estudantes regularmente matriculados em cursos de nível superior, com carga horária
semanal de 20h (vinte horas) cada, para a Câmara de Vereadores de Santo Antônio do
Sudoeste.

VALDIR ANTONIO CARVALHO
Presidente da Câmara de Vereadores

Santo Antônio do Sudoeste-PR

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO 

SUDOESTE 
CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES



15Terça-feira, 27 de Maio de 2025JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

PREFEITURA DE BOM JESUS DO SUL - PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23/2025

Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

O Município de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos interessados que realizará o
PREGÃO  ELETRÔNICO  Nº  23/2025,  TIPO  MENOR  PREÇO,  no  dia
11/06/2025, às 13h30min, que tem por objeto a Aquisição de livros literários.
Recebimento das propostas: de 29/05/2025 às 08h00min até 11/06/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 11/06/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 11/06/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bllcompras.com

Bom Jesus do Sul-PR, 26 de maio de 2025.

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

PREFEITURA DE BOM JESUS DO SUL - PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 24/2025

Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

O Município de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos interessados que realizará o
PREGÃO  ELETRÔNICO  Nº  24/2025,  TIPO  MENOR  PREÇO,  no  dia
16/06/2025, às 13h30min, que tem por objeto a Contratação de serviços de
recapagens e vulcanização de pneus.
Recebimento das propostas: de 30/05/2025 às 08h00min até 16/06/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 16/06/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 16/06/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bllcompras.com

Bom Jesus do Sul-PR, 26 de maio de 2025.

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

PREFEITURA DE BOM JESUS DO SUL - PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25/2025

Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

O Município de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos interessados que realizará o
PREGÃO  ELETRÔNICO  Nº  25/2025,  TIPO  MENOR  PREÇO,  no  dia
13/06/2025,  às  13h30min,  que  tem  por  objeto  a  Aquisição  de  materiais
odontológicos e de enfermagem para atenção básica.
Recebimento das propostas: de 02/06/2025 às 08h00min até 13/06/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 13/06/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 13/06/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bllcompras.com

Bom Jesus do Sul-PR, 26 de maio de 2025.

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

EXTRATO ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Ata de Registro de preços Nº: 001/2025
Contratante:  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL - PR
Contratada.:  COMERCIAL COIMBRA DE SOUZA LTDA
Valor......:  R$ 3.183,86 (três mil cento e oitenta e três reais com oitenta e seis
centavos)
Vigência...:  Início: 21/05/2025 Término: 21/05/2026
Licitação..:  Pregão Eletrônico  Nº.:  01/2025 – Ata de Registro de preços
Recursos...:  Dotação: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO       FONTE
1001

Objeto.....: Registro de Preços visando a Aquisição de materiais de consumo
sendo: manutenção básica da copa e cozinha e itens de Higiene e Limpeza
para a Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul.

Juliano Constantino
Presidente
Flor da Serra do Sul,  21/05/2025

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FLOR DA SERRA DO SUL

CAMARA MUNICIPAL

EXTRATO ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Ata de Registro de preços Nº: 002/2025
Contratante:  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL - PR
Contratada.:  MERCADO SERGINHO LTDA
Valor......:   R$ 1.898,07 (um mil  oitocentos e noventa e oito reais com sete
centavos)
Vigência...:  Início: 21/05/2025 Término: 21/05/2026
Licitação..:  Pregão Eletrônico  Nº.:  01/2025 – Ata de Registro de preços
Recursos...:  Dotação: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO       FONTE
1001

Objeto.....: Registro de Preços visando a Aquisição de materiais de consumo
sendo: manutenção básica da copa e cozinha e itens de Higiene e Limpeza
para a Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul.

Juliano Constantino
Presidente
Flor da Serra do Sul,  21/05/2025

EXTRATO ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Ata de Registro de preços Nº: 003/2025
Contratante:  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL - PR
Contratada.:  59.962.379 LUCIMEIRE GONÇALVES
Valor......:  R$ 330,97 (trezentos e trinta reais com noventa e sete centavos)
Vigência...:  Início: 21/05/2025 Término: 21/05/2026
Licitação..:  Pregão Eletrônico  Nº.:  01/2025 – Ata de Registro de preços
Recursos...:  Dotação: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO       FONTE
1001

Objeto.....: Registro de Preços visando a Aquisição de materiais de consumo
sendo: manutenção básica da copa e cozinha e itens de Higiene e Limpeza
para a Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul.

Juliano Constantino
Presidente
Flor da Serra do Sul,  21/05/2025

EXTRATO ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Ata de Registro de preços Nº: 004/2025
Contratante:  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL - PR
Contratada.:  YNEMED PRODUTOS MEDICO E HOSPITALARES LTDA
Valor......:  R$ 1.011,85 (um mil e onze reais com oitenta e cinco centavos)
Vigência...:  Início: 21/05/2025 Término: 21/05/2026
Licitação..:  Pregão Eletrônico  Nº.:  01/2025 – Ata de Registro de preços
Recursos...:  Dotação: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO       FONTE
1001

Objeto.....: Registro de Preços visando a Aquisição de materiais de consumo
sendo: manutenção básica da copa e cozinha e itens de Higiene e Limpeza
para a Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul.

Juliano Constantino
Presidente
Flor da Serra do Sul,  21/05/2025

EXTRATO ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Ata de Registro de preços Nº: 005/2025
Contratante:  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL - PR
Contratada.:  KF COMERCIO DE PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA
Valor......:   R$ 375,96 (trezentos e setenta e cinco reais com noventa e seis
centavos)
Vigência...:  Início: 21/05/2025 Término: 21/05/2026
Licitação..:  Pregão Eletrônico  Nº.:  01/2025 – Ata de Registro de preços
Recursos...:  Dotação: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO       FONTE
1001

Objeto.....: Registro de Preços visando a Aquisição de materiais de consumo
sendo: manutenção básica da copa e cozinha e itens de Higiene e Limpeza
para a Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul.

Juliano Constantino
Presidente
Flor da Serra do Sul,  21/05/2025

EXTRATO ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Ata de Registro de preços Nº: 006/2025
Contratante:  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL - PR
Contratada.:  JVC ENGENHARIA E SERVIÇOS LTDA
Valor......:  R$ 86,40 (oitenta e seis reais com quarenta centavos)
Vigência...:  Início: 21/05/2025 Término: 21/05/2026
Licitação..:  Pregão Eletrônico  Nº.:  01/2025 – Ata de Registro de preços
Recursos...:  Dotação: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO       FONTE
1001

Objeto.....: Registro de Preços visando a Aquisição de materiais de consumo
sendo: manutenção básica da copa e cozinha e itens de Higiene e Limpeza
para a Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul.

Juliano Constantino
Presidente
Flor da Serra do Sul,  21/05/2025

EXTRATO ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
Ata de Registro de preços Nº: 007/2025
Contratante:  CÂMARA MUNICIPAL DE FLOR DA SERRA DO SUL - PR
Contratada.:  A.E.M OESTE COMERCIAL LTDA
Valor......:  R$ 6.181,76 (seis mil cento e oitenta e um reais com setenta e seis
centavos)
Vigência...:  Início: 21/05/2025 Término: 21/05/2026
Licitação..:  Pregão Eletrônico  Nº.:  01/2025 – Ata de Registro de preços
Recursos...:  Dotação: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO       FONTE
1001

Objeto.....: Registro de Preços visando a Aquisição de materiais de consumo
sendo: manutenção básica da copa e cozinha e itens de Higiene e Limpeza
para a Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul.

Juliano Constantino
Presidente
Flor da Serra do Sul,  21/05/2025

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FLOR DA SERRA DO SUL

CAMARA MUNICIPAL

Portaria 005/2025

JULIANO CONSTANTINO, Presidente da Câmara Municipal de Flor da Serra

do Sul – Paraná, no uso de suas atribuições legais que lhe são conferidas por

Lei:

RESOLVE:

Art. 1º - Conceder, para a Servidora Publica Municipal, Sra. Francieli Regina

Caus,  lotada do cargo efetivo de  Auxiliar Administrativo,  N 03, código 11,

Licença de 07 (sete) dias, baseando-se na Lei Municipal nº 033/93, Capítulo VI,

Artigo 112, inciso III alínea “a”, a partir do dia 24 de maio de 2025.

Art. 2º - Esta Portaria entrará em vigor na data de sua publicação, revogadas

as disposições em contrario.

Flor da Serra do Sul, 22 de maio de 2025.

JULIANO CONSTANTINO
Presidente 

Portaria 006/2025

Nomeia  servidora  responsável  pelo  Serviço  de

Informação ao Cidadão – SIC.

JULIANO CONSTANTINO, Presidente da Câmara Municipal de Flor da Serra

do Sul – Paraná, no uso de suas atribuições legais que lhe são conferidas por

Lei:

RESOLVE:

Art. 1º - Nomear a Servidora Francieli Regina Caus, lotada do cargo efetivo de

Auxiliar Administrativo, a ser responsável pelo protocolo de recebimentos e

respostas relacionadas ao Serviço de Informação ao Cidadão – SIC, em meio

físico e on-line.

Art. 2º - Esta Portaria entrará em vigor na data de sua publicação, revogadas

as disposições em contrario.

Flor da Serra do Sul, 22 de maio de 2025.

JULIANO CONSTANTINO
Presidente 

Portaria 007/2025

Nomeia  Encarregado  pelo  Tratamento  e  Proteção  de

Dados Pessoais  da  Câmara de Vereadores de Flor  da

Serra do Sul/PR.

JULIANO CONSTANTINO,  Presidente da Câmara Municipal de Flor da Serra

do Sul – Paraná, no uso de suas atribuições legais que lhe são conferidas por

Lei:

CONSIDERANDO, o atendimento às diretrizes de implementação da Lei Geral

de Proteção de Dados Pessoais – LGPD (Lei n° 13.709/2018), e Resolução n°

05/2024, de 01 de abril de 2024, que dispõe sobre a regulamentação da Lei

Geral de Proteção de Dados no âmbito da Câmara Municipal de  Flor da Serra

do Sul/PR e dá outras providências.

RESOLVE:

Art. 1º -  Nomear a Servidora  Danieli  Canesso,  lotada do cargo de  Diretor

Geral,  como Encarregada  pelo  Tratamento  e  Proteção  de  Dados  Pessoais

desta Câmara de Vereadores de Flor da Serra do Sul, em consonância com o

disposto na Resolução n° 05/2024, de 01 de abril de 2024.

Art. 2º - Esta Portaria entrará em vigor na data de sua publicação, revogadas

as disposições em contrario.

Flor da Serra do Sul, 22 de maio de 2025.

JULIANO CONSTANTINO

Presidente

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FLOR DA SERRA DO SUL

CAMARA MUNICIPAL

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL

Estamos unidos não apenas como vizinhos, 
mas por um dever partilhado. Manter a vela 

da civilização acesa enquanto o resto do 
mundo foi lançado nas trevas.

-Fallout (série)
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Sicredi é destaque em premiação do BNDES
Instituição financeira cooperativa foi reconhecida pelo seu desempenho no desembolso de recursos em 
oito categorias, liderando em seis delas

O Banco Nacional 
de Desenvolvimento 
Econômico e Social 
(BNDES) premiou 
as instituições 
financeiras com melhor 
desempenho no repasse 
das suas linhas de 
financiamento em 2024. 
O reconhecimento 
aconteceu durante o 
evento “Reconhecimento 
BNDES 2025 – Agentes 
Financeiros Destaque 
2024” no último dia 15 
em São Paulo. 

O Sicredi, instituição 
financeira cooperativa 
com presença em todo 
o Brasil, foi reconhecido 
em oito das 12 categorias 
relacionadas, sendo líder 
em seis delas: “Mulheres 
empreendedoras”, “Apoio 
a Micro e Pequenos 
Negócios”, “Destaque em 
linhas agropecuárias”, 
“Atendimento ao cliente”, 
“Reconstrução RS” e 
“Finame 60 anos”. O 

Sicredi ainda conquistou 
o segundo lugar na 
categoria “Mais Verde” 
e terceiro em “Canal 
MPME”.

Na cerimônia de 
premiação, a gerente 
de produtos do Sicredi, 
Mariana Zaniol, destacou 
o papel da instituição 
financeira cooperativa no 
fornecimento de crédito 
às empresas, recordando 
especialmente o apoio 
aos empreendimentos 
no Rio Grande do Sul 
que buscam a retomada 
de suas atividades após 
terem sido atingidos 
pelas cheias de maio do 
ano passado.

“É um momento para 
celebrarmos esta parceria 
forte que temos com 
o BNDES e pela qual 
liberamos R$ 2 bilhões 
em crédito em 2024 
para essas companhias 
que trabalham para 
retomar a normalidade 

de suas operações. 
É essa a essência do 
cooperativismo, a de 
estarmos próximos dos 
nossos associados e 
ágeis na solução de suas 
demandas. Isso é motivo 
para comemorarmos hoje 
aqui”, enfatizou Mariana 
durante sua fala no 
evento.

Em 2024, o Sicredi 
seguiu pelo segundo 
ano consecutivo como 
o principal repassador 
de recursos do BNDES. 
A instituição liberou 
um total de R$ 12,2 
bilhões, registrando um 
crescimento de 49% em 
relação ao ano anterior. 
Ao todo, foram mais 
de 87 mil operações 
aprovadas, um aumento 
de 76% em comparação 
a 2023. 

O Sicredi também 
liderou a concessão de 
recursos para micro, 
pequenas e médias 

empresas, sendo o maior 
repassador do programa 
BNDES Pequenas e 
Médias Empresas, com 

R$ 1,6 bilhão liberado 
e uma participação 
de mercado de 31%. 
Atualmente, a carteira 

de crédito com linhas 
do Sicredi em linhas do 
BNDES ultrapassa os R$ 
30 bilhões.

COOPERATIVISMO.


